
香港科學園及工業邨的最新發展和政府當局支援再工業的措施 

時間：2018 年 7 月 17 日下午 2：30 分 

地點：立法會綜合大樓會議室 1 

創科的發展是世界經濟發展的潮流，我們很高興地看到本屆政府將發展創科作爲未來發展政

策的重中之重，也制定了不少配套措施，進一步為香港的創科增添活力。而作爲中小企的代

表，我們更加關注的是三點：科技的成果如何有效地進行商品化、再工業化措施如何和科技

配合以及工業邨的發展如何兼顧初創及中小企業。 

 

不少初創企業及中小企期望能進駐科學園，一為面以優惠的租金租用辦公室，另一方面希望

藉著科學園的名聲及培育，以及園區內的推廣，有助公司發展。但是由於地方畢竟有限，而

且對進駐評估的資格未必充分瞭解，致使企業或會因爲準備不足或項目本身問題而無法進駐。

所以，很高興看到特區政府有意積極推動大埔、元朗和將軍澳工業邨成為「再工業化」中心，

為不同科研主題的業界增加落地的選擇，期望為這些科硏增加入駐的機率。  

 

同時，香港科研成果市場化中最大的弱點是「缺乏工業體系支撐」。「再工業化」政策除了給

於工業發展科研空間外，完善整個產業鏈至為重要，否則項目 prototype 做了出來，然後就

沒有了” 然後” 了。建議政府在加大力度支援科研的同时，亦打造多元化的溝通平台以完

善上、中、下游產業對接，讓科研成果更快更有針對性地產業化，而最後能推出市場。 

 

對於一些應用科技或科研產品，在市場化的過程中，良好方案、執行力及時機固然重要，另

一個同樣重要的因素是有沒有試點讓項目作先導測試？在先導測試中收集有關數據後，加以

改良有關產品，讓產品更完善地正式推出市場。我們希望政策上能在科學園、數碼港及特訂

的產業工業邨等配合這種科研生態環境的培養，讓一些成果在可控的範圍內「先行先試」，

在「試點」中完成產業鏈條，為日後向社會的推廣打下基礎。 

 

最後，中小企是香港經濟組成的重要部分，希望政府在再工業化的發展中，於政策上顧及中

小企的參與。例如給與進駐特訂的工業邨的中小企額外的鼓勵和政策支持，例如特別租金減

免或資助參與科研交流活動的費用；同時，對未能進駐特訂的工業邨的中小企，亦可考慮較

寬鬆地審視並有限度地放寬其他地區舊有工廠大廈的土地用途限制，讓有創科企業及再工業

化的項目於有更大自由度及更多選擇。同時，希望政府能加快落實科研超級稅務扣減機制，

並靈活化政策條款，避免中小企進行研發活動後卻未能如願 3 倍扣稅的情況出現，窒礙企業

研發的積極性。 

 

在推進再工業化發展的過程中，我們期望政府成立的創新、科技發展與「再工業化」委員會

（委員會），以較高層次及跨局的方式，根據本地實際情況推出宏觀的產業政策，統籌香港

的在創科及「再工業化」的發展進程，真正從政策上幫助初創和中小企完善整個產業鏈的發

展。 
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